

# TRABAJADORES

Año 65 de la Revolución  
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432  
Año LIII No. 17



|02

Otro punto  
de partida



|03

Héroe del Trabajo  
de la República de Cuba  
Un profesor  
nonagenario



|06

Concurso Regino Pedroso  
¿Cómo será  
la premiación?



## Con la manga al codo

De cara al surco en la siembra de caña centenares de trabajadores de todos los sectores en Artemisa dieron un saludo productivo a la conmemoración del Primero de Mayo en la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Rigoberto Corcho López.

Desde bien temprano en la soleada mañana dominical los movilizados llevaron a cabo la jornada convocada por el movimiento sindical en la cual participaron los miembros del Buró Político del Partido Comunista de Cuba Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba, y Gladys Martínez Verdecia, primera secretaria del Comité Provincial del Partido, junto a dirigentes sindica-



| foto: Alejandro Acosta Hechavarría

les y de las organizaciones de masas.

El sector cañero-azucarero en el país sigue siendo no solo el primario y

básico de la economía, sino además decisivo en hacer avanzar nuestro proyecto social, y tiene la responsabilidad de asegurar más

de 200 productos e insumos para la economía nacional, destacó Guilarte De Nacimiento.

“Artemisa es una tierra de combate, heroica; de aquí salieron los moncadistas y hay un alto compromiso con la Revolución”, enfatizó en diálogo con los participantes, y añadió que esta UBPC integra el pelotón de vanguardia de su sector en la provincia.

Por sus resultados relevantes en la zafra azucarera recibieron reconocimientos la cooperativa de producción agropecuaria Ismael Ricondo, las UBPC Carlos Baliño, José Martí y —de manera integral— el colectivo sede de la celebración que también ostenta la condición de Vanguardia Nacional. | Tellería Alfaro

## Llenaremos nuestras plazas

A pesar de la situación compleja con el combustible el Día Internacional de los Trabajadores hay que celebrarlo. “Forma parte de nuestra identidad”, afirmó en un recorrido por Santa Clara Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República

| Páginas 4 y 5

## Concluyó visita del presidente de la Asamblea Nacional de Vietnam

Santiago de Cuba.— La partida este domingo, por el Aeropuerto Internacional Antonio Maceo de Vuong Dinh Hue, miembro del Buró Político del Comité Central del Partido Comunista de la República Socialista de Vietnam y presidente de la Asamblea Nacional de esa nación, puso fin a las jornadas desarrolladas desde el pasado día 19 por la delegación del hermano país asiático en la Mayor de las Antillas.

Acudieron a darle la despedida al distinguido visitante su homólogo cubano Juan Esteban Lazo Hernández, miembro del Buró Político del Partido, así como los miembros del Comité Central José Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en la provincia de Santiago de Cuba, y Beatriz Johnson Urrutia, gobernadora del territorio.

Dinh Hue cumplió un amplio programa de visitas e intercambios, entre ellos el tributo en el cementerio de Santa Ifigenia a José

Martí y al Líder Histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro Ruz.

El diálogo con autoridades políticas y gubernamentales de esta suroriental región y del vecino Holguín, la firma de una Carta de Intención y un Memorándum de Entendimiento entre dichas provincias y las vietnamitas Quang Binh y Quang Tri, así como la entrega de un donativo de 50 mil dólares a los gobiernos de una y otra localidad cubanas, también fueron acciones cumplimentadas la víspera.

Además, el dirigente de la hermana nación asiática visitó el antiguo cuartel Moncada, hoy museo 26 de Julio, fortaleza asaltada en 1953 por un grupo de revolucionarios, encabezado por el joven abogado Fidel Castro.

Particularmente emotiva resultó la presencia del Presidente de la Asamblea Nacional de Vietnam y la delegación que lo acom-



Acudió a despedir al distinguido visitante su homólogo cubano Juan Esteban Lazo Hernández, junto a otros dirigentes cubanos. | foto: Tony Hernández Mena

pañó, en la escuela Amistad Cuba-Vietnam, institución donde se atienden infantes con necesidades educativas especiales.

En horas de la noche del sábado, en compañía del Presidente del Parlamento cubano y las máximas autoridades de la provincia, asistió a la gala cultural organizada en el

teatro Heredia en conmemoración de los aniversarios 60 de la creación del Comité Cubano de Solidaridad con Vietnam del Sur, y el 50 de la primera visita del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz a esa nación. | Betty Beatón Ruiz  
| Más información en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)



La columna del lunes

## Lo que nos toca

| Francisco Rodríguez Cruz

La sesión constitutiva de la X Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular nos dejó sobre todo la grata impresión de cuánto podemos hacer, de una manera distinta y a la vez respetuosa de nuestras tradiciones, si nos lo proponemos.

En medio de las gigantescas dificultades acumuladas y también de los problemas emergentes que en las últimas semanas han creado las tensiones energéticas y la disponibilidad de combustible en el país, la toma de posesión de nuestros diputados y la elección de los principales dirigentes del Estado y del Gobierno fue antes que todo una fehaciente demostración de unidad, no exenta de belleza, innovación formal y entusiasmo creativo.

Con independencia de las miradas diferentes, de los puntos de vista y apreciaciones sobre los resultados del trabajo individual que puedan existir, la señal predominante al proponer, fundamentar y decidir sobre las responsabilidades en la conducción de la Revolución fue la importancia de conseguir consensos sólidos para enfrentar la difícil situación actual sin renunciar a nuestras metas de desarrollo.

Hubo, además, mensajes esenciales que deben marcar los derroteros inmediatos en el modo de hacer las cosas. Un Parlamento con menos escaños y una composición que separa mejor las funciones legislativas, de representación y control popular de la Asamblea de las tareas ejecutivas de otras instancias gubernamentales implicará casi con toda seguridad una labor mucho más intensa del órgano supremo del poder del Estado.

El propio Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez ofreció en su discurso de clausura varias recomendaciones —casi indicaciones— que resumen bastante bien ese espíritu. Una de las fundamentales es la necesidad de una interacción constante con las bases como una práctica que permite la anticipación a las crisis, al “ayudar a resolver los problemas antes de que se hagan más graves e irritantes”.

A todo lo que se vio, se supo y se habló durante los intercambios de los entonces candidatos a diputados con sus electores, previo a las elecciones nacionales, hay que darles respuesta, enfatizó Díaz-Canel, con la certeza de que al dar respuesta a esos planteamientos surgirán otras insatisfacciones y requerimientos que será preciso satisfacer también.

“Si trabajamos sistemáticamente en cada uno de los municipios o distritos, si acompañamos a las autoridades locales sin suplantar funciones, si seguimos escuchando a la gente y llevamos a instancias superiores problemas que sobrepasan las posibilidades de los territorios, estoy seguro de que lograremos avances cotidianos en la solución de estos asuntos”, orientó.

Porque las prioridades quedaron clarísimas. Producir más alimentos y bienes de consumo de todo tipo, incrementar las exportaciones para ingresar divisas, concretar las transformaciones en las empresas estatales y articularlas con los demás actores económicos, así como conseguir mayor eficiencia en las inversiones y el fomento de la inversión extranjera, es la única receta posible para superar el atolladero en que está la economía cubana.

Ni la escasez de ofertas ni la inflación se solucionan con medidas regulatorias, aunque ellas puedan contribuir a mejorar el ambiente comercial y financiero. La vieja demanda es producir más, y como bien se ha dicho, no es posible esperar para ello a que el Gobierno de los Estados Unidos levante el bloqueo.

No menos fuerte fue la censura a las falencias internas que tanto irritan al pueblo. La función que deben y pueden desempeñar nuestros diputados y dirigentes administrativos en todos los niveles, ante el burocratismo, la indiferencia o la corrupción, constituyó otro mandato expreso para quienes deben actuar frente a tales fenómenos, a partir del ejemplo personal y la exigencia colectiva.

Significativa resultó la insistencia en el papel de la juventud en la construcción de la sociedad que pretendemos, así como en los lazos de Cuba con su emigración. En la misma Asamblea y el Consejo de Estado, con mucha gente joven recién electa, se tiene que hacer más visible esa impronta y liderazgo de las nuevas generaciones, que puede dinamizar hasta el modo de organizar o presentar las sesiones parlamentarias.

Todo este proceso de elecciones, con su colofón en esa emotiva sesión que pudimos vivir tan de cerca, no es más entonces que otro punto de partida, que augura mucho trabajo, sin que nada sea inamovible o estático. Como dijera, en definitiva, el Presidente Díaz-Canel, “concentrémonos en lo que nos toca y podemos hacer”.



Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez

buzon@trabajadores.cu

## Tiene derecho a copia de contrato de trabajo

Miguel Viciado Botas, abogado adjunto de la sección jurídica de Asuntos Laborales y Sociales de la CTC, responde el correo enviado por la trabajadora que se identificó como Niurka, quien preguntaba:

“¿Yo puedo solicitar una copia de mi contrato de trabajo y, si es así, en mi centro de trabajo o en Recursos Humanos de mi empresa?”.

“Al respecto se le aclara que la Ley no. 116 del 2013, conocida como Código de Tra-

bajo, en su Artículo 23, regula que una vez confeccionado el contrato de trabajo se debe emitir un ejemplar para cada parte.

“Por lo que si no ocurrió eso en su momento, usted se encuentra en el derecho de solicitar a la autoridad que le confeccionó en su entidad el referido ejemplar y si lo recibió y por alguna razón ya no lo posee puede solicitar su copia correspondiente respecto al que debe obrar en Recursos Humanos”.

## Acerca de cambios a quienes cumplen servicio social

Frank Castro Fiffe, de la Sección Jurídica de la CTC, responde al trabajador Antonio Echevarría Rodríguez, quien se preocupaba por la situación de su hijo que cumple servicio social:

“El servicio social se cumple en correspondencia a las necesidades de la producción o los servicios del centro donde fue asignado el egresado, es decir, en correspondencia con el interés o necesidad del empleador en ese momento.

“No obstante, la ley permite determinados cambios o traslados de ubicación, ya sea internos o fuera de la entidad, pero su aprobación siempre es sometida a la decisión del jefe correspondiente, o sea, es facultativo del jefe de la entidad tomar la decisión de aprobar el traslado o no.

“En tal sentido lo preceptuado en el Artículo 88 del Decreto 326 Reglamento de la Ley no. 116 Código de Trabajo dispone:

“Cuando resulta necesario el traslado de un graduado asignado a un órgano, organismo, entidad nacional, organización superior de dirección u otras entidades para el cumplimiento del servicio social hacia otro, se somete a la aprobación de las autoridades que lo asignaron, a partir de la conformidad de ambos órganos, organismos, entidades nacionales u organizaciones superiores de dirección u otras entidades.

“En los casos de traslados internos, la aprobación se somete al jefe del órgano, organismo, entidad nacional, organización superior de dirección, u otras entidades o en quien este delegue, donde fue asignado el graduado”.

## Precisiones sobre día de receso laboral

Respuesta de la Sección Jurídica de la CTC al trabajador Francisco Prado, quien se interesó por conocer acerca de la retribución correspondiente al pasado 7 de abril, viernes santo.

“El artículo 100 de la Ley no. 116 Código de Trabajo dispone que el receso laboral con pago del salario, se establece por disposición legal dictada excepcionalmente por los órganos superiores del Estado o Gobierno o por el Ministro de Trabajo y Seguridad Social en cumplimiento de la decisión gubernamental.

“Es de aplicación a una actividad, territorio o al país, con los objetivos, período de duración o evento, que se definen en la norma jurídica que lo apruebe. Se declara como día de receso laboral el viernes santo de cada año.

“Están exceptuados de recesar las labores relacionadas con la zafra azucarera y otros trabajos agrícolas urgentes, industrias de procesos de producción continua, labores inaplazables de carga y descarga; servicios de transporte y su aseguramiento técnico indispensable, hospitalarios y asistenciales, farmacias, expendios de combustible, funerarias, jardines vinculados con estas y cementerios, servicios de hospedaje, centros turísticos, comunicaciones, transmisiones de radio y televisión, servicios públicos básicos, actividades de pesca y otras autorizadas por la ley.

“De ahí se infiere que si la labor que usted desempeña está exceptuada de recesar



ese día, pues entonces para usted es un día de trabajo normal como cualquier otro y recibe su salario normal como corresponde y si su labor recesa ese día, pues recibe el beneficio del pago normal como si lo hubiera trabajado.

“Siendo así, no debe confundir día de Receso Laboral como es el caso del viernes santo con día de conmemoración nacional, oficial y feriados que a los trabajadores por la índole de su trabajo están exceptuados de recesar o que tienen que concurrir al trabajo porque se les ha habilitado como laborable ese día, se les abona el pago doble del salario que les corresponde devengar por la producción realizada o el tiempo real trabajado, incluidos los pagos adicionales a que tengan derecho”.

# El Profe Salas Rubio: "Mi futuro es hoy"



Momento en que el secretario general de la CTC, Ulises Guilarte De Nacimiento, entregaba al doctor Salas el diploma de Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba.

**Gabino Manguela Díaz**  
fotos: Alejandro Acosta

**E**L PROFE José Hernán Salas Rubio llama la atención por distintas razones: aunque parece tener menos edad, el pasado 7 de abril cumplió 92 años; su memoria es asombrosa y aunque en un papelito traía varios apuntes, no tuvo que leer ninguno para mencionar por su nombre y dos apellidos a cuanto colega, jefe, compañero de clase, de labor o amigo iban surgiendo en el transcurso de la entrevista.

Es un hombre alto, "paradito", como decimos cuando un ya nonagenario siempre está erguido. Puntual llegó a esta conversación, que inicialmente creí embarazosa, pues tuvo que dejar en casa a la esposa enferma, encamada, al cuidado de una amiga. "Llevamos 60 años de casados y esa es mi gran tarea ahora, cuidarla. Cuando comenzamos la relación yo andaba un poco de picaflor; pero me sentía vacío espiritualmente. Ella me llenó con su dulzura y comprensión. Lamento mucho su deterioro".

Por cuántas cosas no habrá pasado el doctor Salas Rubio en sus años de vida. Buenas y malas, anecdóticas todas. Posee dos títulos de médico —uno de la Universidad Central de Venezuela y otro de la Universidad de La Habana—. El de Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba lo obtuvo el pasado año, semanas después del Primero de Mayo, momento en que lo recibieron los demás condecorados, "porque por esos días yo sufría la COVID-19", dijo.

Al cerrar sus aulas la Universidad de La Habana en 1958 cursaba su sexto año y se va a Venezuela para matricular en Caracas las asignaturas que le faltaban. Se gradúa y regresa a Cuba en junio de 1959. "El título dice Médico Cirujano", precisa.

A su llegada se reincorpora a la Universidad habanera, en su anterior curso, ya en exámenes finales, y termina en enero del 60. "Ese título

dice Doctor en Medicina". De ahí los dos pergaminos.

Aquel mismo año se crea en Cuba el Servicio Médico Rural. "Ya como graduados, recuerda, deciden ubicarnos en sitios vinculados con la Reforma Agraria; y pedimos ir a cualquier lugar de Cuba, algo así como una misión voluntaria. Yo quería ir a Baracoa, porque allí nací y me destinaron entonces a Gran Tierra, en Maisí. Por 6 meses fui el director del hospital de ese territorio".

Supo del nacimiento de su primer hijo estando allí, en el recóndito paraje. "Avisaron al farero del lugar más oriental de Cuba y me dio la noticia. Imagine usted, cuando aquello no existían teléfonos móviles y había que valerse de cualquier vía para informarnos".

## Un poco de historia

¿Hijo de familia acomodada?, preguntó. "No hombre no, nada de eso. Eramos pobres. El último empleo de mi padre en Baracoa fue el de inspector de aduana en el Gobierno de Grau San Martín. Había tráficos inadecuados en el puerto por parte del que era su administrador, y papá se le opuso. Pero a quien botaron fue a mi padre, quien había sido candidato a concejal por el Partido Socialista Popular en Baracoa".

De joven le gustaba jugar billar. "Claro, también me gustaba bailar; casi nunca tomo bebidas alcohólicas, si lo hago es muy esporádicamente. No porque no me guste, sino porque en dos ocasiones tuve sangramiento digestivo producto de una úlcera duodenal".

A su triunfo, la Revolución solo encontró el 50 % de los médicos que había antes en el país. "Pedí que me permitieran formarme como neurocirujano en el Instituto Burdenkov, en la antigua Unión Soviética. Por suerte, yo tenía alguna experiencia de esa especialidad desde mi etapa estudiantil.

"Como alumno universitario me habían situado en un banco de sangre —lo que no me atraía—, pero a quien ubicaron como ayu-

dante del médico neurocirujano tampoco le interesaba mucho esa función y me propuso intercambiar los puestos. Acepté. Mi primera operación, como ayudante, fue en el Hospital Ginecobstétrico Hijas de Galicia. Operamos un aneurisma de la arteria comunicante anterior y eso me impresionó. A partir de ahí comencé a estudiar el sistema nervioso, anatomía, fisiología, neurocirugía. Me fascinó el estudio del cerebro y decidí dedicarme por siempre a su estudio y tratamiento".

A su regreso del famoso centro soviético, un año después, en 1962, lo ubican en el Hospital Carlos J. Finlay, pues ya era militar. "Había ingresado en las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) por causalidad, sin pedirlo. Eso fue en los primeros meses de 1959, estando aún como estudiante en Venezuela, cuando un amigo aquí en Cuba me inscribió en la Marina de Guerra Revolucionaria como suboficial. Como yo estaba en Caracas, a través de la embajada cubana recibía allá mi salario de militar".

Salas es de los fundadores del Hospital Naval, centro que inició su labor hace 60 años con colegas cubanos y soviéticos, entre ellos una neuróloga y un neurocirujano de aquel país. "Ya para 1964, con la graduación de los primeros médicos cubanos en esa rama, nos fuimos haciendo cargo del trabajo en esta institución", rememora.

En 1973 cumple en Siria misión internacionalista. Lo ascienden a capitán y pasa al Ejército con esos grados. Antes acompaña a las delegaciones deportivas cubanas a los Juegos Centroamericanos y del Caribe, de Puerto Rico, en 1966, y a los Panamericanos de Winnipeg en 1967, en ambas como neurocirujano. Obtiene su primer doctorado en Ciencias Médicas, en Bulgaria; el de Doctor en Ciencias lo logra en Cuba, tiempo en que ya es una institución en su especialidad. Dos veces médico, dos veces Doctor en Ciencias.



## ¿Momentos difíciles?

"Muchos. Un día estaba de guardia en el Hospital Finlay y traen a un herido, con traumas en la cabeza. Iba manejando y chocó su automóvil. El paciente era el profesor Carlos Manuel Ramírez-Corría, Padre de la Neurocirugía en Cuba. Lo atendí. No me podía equivocar. Estaba en coma con una contusión cerebral grave. El proceder médico fue muy correcto, pero lamentablemente falleció".

También recuerda que recién graduado, en Gran Tierra, Baracoa, se le presentó el caso de una niña con pocos días de recién nacida; tenía un encefalocele o meningocele. "No podía vivir con ese problema, un abultamiento frontal que con facilidad podía romperse y morir la paciente por meningoencefalitis. No había instrumental quirúrgico, ni elementos técnicos para anestesiarla. No era posible llevarla ni a La Habana ni a Santiago de Cuba, y le dije al padre que yo creía que podía hacer esa operación, pero que podría morir. Aceptó. Le infiltré un anestésico local y con instrumental de oftalmología logramos operarla y salvarla".

Le pregunté por qué se jubiló y, para sorpresa mía, no recordaba el momento de su última operación. "Noté que me temblaban un poquito las manos. No tenía ya la precisión debida y decidí retirarme de lo que llamo cirugía activa para dedicarme entonces a la docencia, a pasar visitas," contestó.

De inmediato fue contratado como profesor consultante y hoy la mayor parte de su tiempo lo ocupa en atender a la esposa enferma. "Pero leo mucho, sobre todo en las mañanas", me dice.

"Tengo una buena biblioteca, con mucho de neurocirugía. Releo los libros y siempre encuentro algo que antes pasé por alto. Necesito mantenerme profesionalmente actualizado, pues la lectura me conserva una llamita encendida en el cerebro. Si solo fuera a enfrentarme a los problemas, entonces embrutezco".

Es teniente coronel, jubilado de las FAR por los años 80. "Tuve una vida militar bastante prolongada. Tengo mi jubilación de las FAR y además gano mi salario como profesor consultante. Claro, es un poquito mejor".

¿Qué es lo que ahora de su etapa más vital? "El salón de operaciones. Si pudiera volver a operar yo sería el hombre más feliz del mundo".

¿Ser héroe? "Yo lo veía como algo para un trabajo de mucho esfuerzo físico, como la agricultura, la construcción. Por eso haber sido condecorado me emociona tanto".

¿Cómo ve su futuro? "Mi futuro es hoy", respondió entre risas.

## Una cita emancipadora



El mandatario cubano compartió con los trabajadores de la mipyme Antenas S.U.R.L. en cada uno de sus puestos de labor. | foto: Lourdes Rey

### Declaraciones de Díaz-Canel

A pesar de la situación compleja con el combustible, el Día Internacional de los Trabajadores hay que celebrarlo. “Forma parte de nuestra identidad”, afirmó durante un reciente recorrido por Santa Clara Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República.

“Hay muchas personas de diferentes países del mundo que celebran el Primero de Mayo en Cuba, tenemos el Evento de Solidaridad, que ya no solo es con nuestro país, sino con el resto de las causas justas de los trabajadores del mundo, a eso no renunciamos”, precisó.

Aclaró que quienes han movido la matriz de no celebrar la fiesta del

proletariado mundial en Cuba son la contrarrevolución y los odiadores, no los trabajadores del país.

“Nosotros tenemos que ser coherentes ante las complejidades con el combustible”, señaló al referirse al tradicional desfile. “Lo podemos hacer de diferentes maneras, como actos de concentración, a nivel de barrio, en comunidades, acudir a lugares donde podemos concentrarnos para desfilan.”

“Cada provincia hará su propio diseño, lo que sí debemos es realizarlo en todo el país a la vez”, aseveró.

“Hay alegría, patriotismo, compromiso, se desborda la creatividad en los colectivos laborales, la respuesta de los trabajadores es ir, esta es una cita emancipadora. Llenaremos nuestras plazas el Primero de Mayo, las llenaremos”, aseguró. | **Lourdes Rey**



| foto: Tomada del twitter de Manuel Marrero Cruz

## Firman Lineamientos para la negociación colectiva

En el contexto de las actividades previas al Primero de Mayo se efectuó con la presencia de los miembros del Buró Político del Comité Central del Partido Manuel Marrero Cruz, Primer Ministro de la República, y Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba, los secretarios de los sindicatos nacionales y de los ministerios e institutos que representan, la firma de los Lineamientos Generales para la negociación colectiva, base normativa para desencadenar la negociación en cada centro de trabajo.

Marta Elena Feitó Cabrera, ministra de Trabajo y Seguridad Social, hizo uso de la palabra y destacó la necesidad de buscar

soluciones a todo lo que aporte eficiencia para un superior desempeño de la economía, el aprovechamiento máximo de las reservas productivas, la recuperación de las capacidades del plantel industrial y la creación de bienes y servicios, en especial los destinados a la alimentación del pueblo y a satisfacer sus necesidades, disminuir las importaciones y potenciar nuevos renglones exportables.

Agregó que este proceso de negociación colectiva es una muestra de la voluntad política del país para honrar los compromisos contraídos ante la Organización Internacional del Trabajo, en virtud de las normas internacionales del trabajo. | **Gabino Manguela**

## Condecorados sindicalistas por su desempeño ejemplar

Un grupo de 34 dirigentes sindicales recibió el reconocimiento del Secretariado Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) por su compromiso, lealtad, incondicionalidad, ejemplaridad y convicción revolucionaria.

Ulises Guilarte De Nacimiento, también miembro del Consejo de Estado y secretario general de la CTC, encabezó la ceremonia en la que fueron entregadas la Orden Lázaro Peña de III Grado, la Medalla Jesús Menéndez y certificados por 5, 10 y 15 años de entrega sin límites al quehacer del movimiento sindical.

Hombres y mujeres como ustedes han mantenido vivas las tradiciones, la esencia clasista, solidaria, martiana, fidelista y revolucionaria de nuestra gloriosa central obrera y sus Sindicatos, afirmó Ismael Drullet Pérez, integrante del Secretariado Nacional de la CTC, al felicitar a los agasajados.



| foto: Isabel Aguilera Aguilar

Participaron en el homenaje Isdalis Rodríguez Rodríguez, miembro del Comité Central del Partido y segunda secretaria de la CTC, y Julio César García, jefe de la Oficina de Atención a la UJC, las organizaciones de masas, los órganos judiciales y la contraloría, del Comité Central del Partido. | **Tellería Alfaro**

## Cancelan sello postal por el Primero de Mayo

La cancelación de un sello de correo alusivo al Primero de Mayo tuvo lugar en la sede de la CTC como parte de las actividades por el día del proletariado mundial.

Ulises Guilarte De Nacimiento, máximo dirigente sindical del país; Mayra Arevich Marín, titular del Ministerio de las Comunicaciones, e Isdalis Rodríguez Rodríguez rubricaron la emisión oficial de la estampilla conmemorativa con una tirada de 8 mil 177 ejemplares.

Su diseño, concebido por José Antonio Medina, representa un desfile en la Plaza de la Revolución José Martí, imagen que está contenida dentro de un número 1 junto al cual hay una rueda dentada como símbolo del trabajo. En la parte inferior aparece la frase



| foto: Isabel Aguilera Aguilar

referida a la fecha proletaria y en el caché del sobre ondean banderas cubanas. | **Tellería Alfaro**

# Reafirmación revolucionaria en la Colina Lenin

Reafirmación revolucionaria y entusiasmo popular constituyó la tradicional movilización efectuada en el municipio habanero de Regla para conmemorar el aniversario 153 del natalicio de Vladímir Ilich Lenin y en ocasión del Primero de Mayo.

Una numerosa representación de afiliados de todos los sindicatos en los 15 municipios capitalinos junto a trabajadores de las industrias, el puerto, salud pública, educación, cultura y pueblo en general participó en la concentración presidida por Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

Banderas cubanas e iniciativas alusivas a la efeméride marcaron el colorido del acto al que también asistieron Yudi Mercedes Rodríguez Hernández, integrante del Secretariado del Comité Central del Partido; Isdalis Rodríguez Rodríguez, también miembro del Comité Central y segunda secretaria de la CTC, y las principales autoridades políticas y del gobierno en la provincia.



| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Alfredo Vázquez Pérez, secretario general de la CTC en La Habana, en las palabras centrales señaló que festejaremos el Día Internacional de los Trabajadores con racionalidad, adecuado a las circunstancias; nos movilizaremos en una nueva victoria de la unidad y de la esperanza en cada colectivo, municipio o comunidad, en mítines, plenarias, desfiles o actos en cada rincón de la patria.

| Tellería Alfaro

| La UPTCER en sus 30

## Buenas señales

| Francisco Rodríguez Cruz

Mientras Ana Inés Forest Pereira planea la asistencia de su pequeño colectivo de Centro Habana a la celebración del Primero de Mayo en la capital, Jesús Ferreira Brito es consciente de que a su gente en el municipio de Plaza de la Revolución lo que le toca ese día es ocuparse de la “zafra” de las señales.

Así de diversa y sensible es la labor de la Unidad Presupuestada Técnica de Control del Espectro Radioeléctrico, nombre larguísimo ya casi sustituido por sus más conocidas siglas UPTCER. Esta dependencia del Ministerio de Comunicaciones festeja además su aniversario 30 este 26 de abril, a solo unos días de la gran fiesta de los trabajadores.

“Cuando hay grandes concentraciones como la del Primero de Mayo se activan todos los servicios por cuya calidad nosotros respondemos: la radio y la televisión, la telefonía celular, los sistemas de comunicación para el transporte, las ambulancias, la policía, cientos de micrófonos inalámbricos, todo a la vez y en los mismos lugares”, explicó el veterano Ferreira Brito, quien dirige el Centro Nacional de Gestión y Control del Espectro Radioeléctrico.

La UPTCER tiene como misión desde su creación el control de la soberanía del espectro radioeléctrico en Cuba, un recurso natural que cada Estado debe administrar de acuerdo con las normas internacionales, para garantizar el

buen funcionamiento de esa especie de autopista por donde viajan al unísono todas las señales de comunicación, las cuales por supuesto no deben “chocar” entre sí.

En el Centro de Control de Trámites de La Habana, Forest Pereira es la secretaria general de la sección sindical, integrada por 12 trabajadores. En esa oficina se atienden a las entidades y personas que solicitan licencias para poder emplear las frecuencias radioeléctricas que se les asigne de acuerdo con el equipo que posean.

“Diariamente aquí acuden decenas de usuarios del espacio radioeléctrico para legalizar el uso de las tecnologías que importan, antenas, redes inalámbricas, plantas de radio u otras”, manifestó la dirigente sindical de este colectivo que busca también mejorar los servicios a la población mediante su digitalización.

Esa gestión y control del espectro radioeléctrico, para que no se produzcan interferencias que afecten las señales ni se cometan ilegalidades en su uso, son funciones que la UPTCER incorporó desde el año 2016, según expresó Carlos Jorge Pietro de la Lastra, su director general.

Esta entidad nacional, con unos 300 trabajadores, posee direcciones territoriales en las provincias; y su origen en 1993 se remonta al enfrentamiento que todavía continúa contra las señales piratas de la mal llamada TV Martí, que desde Washington se emiten contra Cuba.

“El trato con la población es lo más difícil”, afirmó categórico Yovani Fernández Pagés,

## Compromiso en todas partes

Elaboración de carteles alegóricos a la fiesta de los trabajadores y plenarias en las provincias estuvieron durante la semana, creando en todas partes un ambiente de júbilo y compromiso



| foto: Lourdes Rey Veitía



| foto: Gretel Díaz Montalvo

| Información ampliada en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)



Jóvenes técnicos e ingenieros se especializan en una labor sensible como la gestión y el control del espectro radioeléctrico. De izquierda a derecha Yovani Fernández Pagés, Lia Alfonso Iglesias y Alain León Ruiz. | foto: Isabel Aguilar

uno de los seis jóvenes técnicos e ingenieros que trabajan en el Centro Nacional de Gestión y Control. Durante el monitoreo de las señales allí a veces se detectan violaciones en el uso del espacio radioeléctrico, por lo cual deben ir al terreno para detectar el origen de las interferencias y adoptar medidas que resuelvan el problema, casi siempre causado por el empleo de tecnologías no autorizadas, ya sea para fines domésticos o con carácter comercial.

“Es una actividad que te aporta mucho como profesional —expresó el ingeniero Alain León Ruiz—, porque te obliga a dominar la teoría y la práctica de los diferentes sistemas de telecomunicaciones que funcionan en el país”.



| XIX Concurso Nacional de Poesía Regino Pedroso

## Será el 6 de junio la premiación

En fecha coincidente con el aniversario 53 del periódico **Trabajadores**, los premios de la XIX edición del Concurso Nacional de Poesía Regino Pedroso se entregarán el 6 de junio venidero, a las 3.00 p.m. en la sede de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), según dieron a conocer sus organizadores.

Los ganadores deberán presentarse en el hotel Girasol, de la CTC, en horas de la mañana del lunes 5 de junio, ya que a las 2.00 p.m. de ese día se efectuará una peregrinación al panteón donde reposan los restos de Regino y su compañera de toda la vida Petra Ballagas; en tanto a las 8.00 p.m. se realizará el tradicional Encuentro de Premiados.

El propio día 6 el programa televisual *Al Mediodía en TV*, que dirige Odalys Torres, dedicará este espacio para dialogar con los laureados de este certamen convocado por **Trabajadores**, la CTC y el Instituto Cubano del Libro.

Lamentablemente, al bardo mantancero Jesús Leonardo Gómez, Mención única, no le ha sido posible efectuar las reservas de hospedaje y transporte, ya que su centro de trabajo no incluyó localización residencial ni telefónica, como tampoco su número de carné de identidad. De ahí que los organizadores reiteran la necesidad de escribir dichos datos en los envíos de poemas al concurso, pues la ausencia de estos entorpece la gestión logística. | **Jorge Rivas Rodríguez**

| Jorge Rivas Rodríguez

De excepcional puede calificarse lo que será la clausura de la XIX edición del Concurso Nacional de Poesía Regino Pedroso, la cual contará con la actuación de una de las figuras más sobresalientes del pentagrama musical nacional: la cantante Ivette Letusé, quien en esa ocasión interpretará poemas de grandes autores cubanos, como Rubén Martínez Villena, Carilda Oliver Labra y el propio Regino Pedroso.

Ivette actualmente prepara algunos textos del bardo a quien está dedicado este certamen, unirá esos temas a sus ya encomiables y reconocidas interpretaciones sobre composiciones de Carilda, Víctor Casaus y otros. Se destacan las creaciones del tempranamente fallecido Rubén Martínez Villena, autor de *Yo te miro pasar*, *Ofrenda* y *Predestinada*, entre otras doce recogidas en su CD *Sinfonía urbana* (2012), de las casas discográficas Ojalá y Colibrí.

La joven vocalista ganadora del Gran Premio de Composición Musical del Concurso Enrique Jorrín (2011) y del Premio Ibermúsicas, de Composición de Canciones Populares (2016), grabó además, con éxito de crítica y de público, el CD *Deseos*, ganador de la beca El reino de este mundo, de la Asociación Hermanos Saíz. En este disco del sello discográfico Unicornio, de Producciones Abdala, todas las canciones son de su autoría, además de ser la productora musical de esta placa a través de la cual se consolidó la promoción nacional e internacional de su voz única, clara y suave, motivo de encomios para muchos especialistas, como la del prestigioso escritor, crítico y periodista

## Habrá clausura de lujo



Ivette le canta a la vida, al amor, a la sociedad cubana... | foto: Alejandro Ascuy

Pedro de la Hoz, quien la calificó como “renovación en el panorama de la cancionística femenina en la Isla”.

Ivette le canta a la vida, al amor, a la sociedad cubana... En tal sentido ha dicho que “las mujeres tenemos mucho qué decir desde el punto de vista de nuestra femineidad y nuestra óptica de la vida”. Sus canciones recrean, asimismo, “la sensualidad y la sexualidad; además de todo el imaginario religioso de los cubanos, y también mucho de mí”.

Sus elegantes interpretaciones se caracterizan por la cálida ejecución de cada nota y un sonido dulce que emana de su capacidad para moldear la voz a cualquier estilo, desde el jazz, la trova, el son y la guaracha, hasta el rap, como trascendió en su trabajo conjunto con Buena Fe y

Reyna Hernández Sandoval (de La Reyna y La Real).

Asimismo, su vocación por la musicalización de poemas tuvo momento de gran significación cuando asumió la obra *Canto a Fidel*, texto homónimo de Carilda Oliver Labra, estrenado en ocasión del cumpleaños 90 del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, recogido en el disco de igual nombre producido por la Empresa de Grabaciones y Ediciones Musicales (Egrem), del cual fue una de las productoras.

En esa desbordante aptitud de Letusé sin lugar a dudas ha influido una exigente disciplina en las jornadas de ensayo, las que además de sus presentaciones en importantes escenarios, como el del Club de Jazz La Zorra y el Cuervo, alterna con sus recurrentes estudios de canto y piano, entre otros.

Perteneciente al Centro Nacional de Música Popular, esta simpática y amigable cantante igualmente recurre a los clásicos y a lo mejor del legado musical nacional e internacional. “También los canto y los hago parte de mí: de ellos me nutrí desde niña para hacer mis canciones y gusto de interpretarlos. Siempre voy a hacerlo, pero me gusta cantar mis propias composiciones”, dijo en febrero del año 2020 a la publicación digital La Jiribilla.

Recurrentemente, esta vocalista se hace acompañar sentada al piano y por su grupo, y de ser capaz de ejecutar otros instrumentos. Es licenciada en Comunicación Social por la Universidad de La Habana (2022) y se graduó del Conservatorio Amadeo Roldán en la especialidad de Dirección Coral en el año 2000.

| Más información en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)

## | Aniversario 70 del Coro Folklórico Nacional Derroche de tradición

En derroche de tradición y folklor, con muy buena aceptación del público, devinieron las galas del Coro Folklórico Nacional (CFN), que dirige la vocalista y profesora Maite Caballero Sánchez, efectuadas durante dos fines de semana en el capitalino teatro América, bajo el título de *70 con 70: Nuestra identidad*, con motivo de las siete décadas del emblemático coro fundado por los maestros Odilio Urfé e Ignacio Piñeiro.

Con la dirección artística de Javier Alba Horta y la general a cargo de Maite Caballero, el CFN mostró, una vez más, su notable nivel profesional, amén de una consistencia y entrega fiel y consecuente al objetivo fundacional de esta agrupación creada con el propósito de rescatar la tradición oral urbana de los distintos barrios habaneros, al recrear los géneros yorubas, el complejo de la rumba, congo y abakuá, para desarrollar un trabajo fundamentalmente vocal que incluye instrumentos de percusión y demostraciones de los bailes afines a los géneros que interpretan.

Durante sus presentaciones interpretaron tonadas trinitarias, Tahona, la rumba —en sus variantes de yambú, guaguancó y columbia—;

además de pregones, cantos de clave y un canto *A Capella Ayagba*, que impresionó mucho al público, entre otros. En cada actuación la compañía hizo pequeños cambios en sus cantos y coreografías.

Con su presencia, refinada y muy bien coordinada en cuanto a la conjunción de las vocalizaciones, la música y la danza, el CFN llevó al coliseo de Galiano y Concordia expresiones tan significativas en nuestras raíces como La Tahona. Asimismo pudieron disfrutarse de las tonadas trinitarias (también conocidas como fandango), y por supuesto, no faltó el popular complejo de la rumba, así como la música heredada de la tradición conga y abakuá.

Concebida como parte del amplio programa por su aniversario 70, entre las más aplaudidas escenificaciones en el teatro América, de esta institución Monumento Nacional, perteneciente a la Empresa Comercializadora de la Música y los Espectáculos Ignacio Piñeiro, se encuentran, además, los gustados temas *Luz de mayo* y *Tajona*.

No menos encomiables fueron las actuaciones de las compañías BanRará, Raíces profundas y Adde Olorun, invitadas al espectáculo, las que igualmente hicieron derroche en la fusión



Con la dirección artística de Javier Alba Horta y la general a cargo de Maite Caballero, el CFN expresó, una vez más, su notable nivel profesional. | foto: Cortesía del CFN

de ritmos, cubanía y popularidad, excepcional oportunidad para disfrutar de la vitalidad de los principales exponentes de la música folklórica con raíces africanas.

Las actuaciones del CFN en el teatro América posibilitaron corroborar, una vez más, la cuidadosa estructuración de las coreografías de los bailes extraídos de los ritos religiosos de las culturas africanas, asunto en el que Maite Caballero presta especial atención a los procesos de transculturación, que como patrimonio de la cultura cubana constituyen una de las fuentes más ricas para la danza y la música cubanas en cualesquiera de sus expresiones. | **Jorge Rivas Rodríguez**

| Campeonato Panamericano de Ciclismo de Ruta

## Carlos Daniel, debut bronceado en América

| Joel García, enviado especial

Ciudad de Panamá.— He visto a muchos ciclistas cubanos salir del anonimato y derrotar a grandes figuras. He visto también cuánto esfuerzo, sacrificio y honor le ponen a una carrera, incluso sin tener la logística de sus rivales. Este viernes 21 de abril volví a ver todo eso y más en Carlos Daniel Montes de Oca, único medallista de Cuba en el Campeonato Panamericano de Ciclismo de Ruta, que concluyó el domingo con el triunfo para Colombia por países.

Este muchacho, natural de Jagüey Grande, Matanzas, habla poco, pero pedalea un mundo. Antes del banderazo para la ruta, categoría juvenil, se le veía tranquilo, mirando videos de su deporte y muy atento a cada instrucción que le daban sus profesores, encabezado por el máximo ganador de las Vueltas a Cuba y uno de los pedalistas más respetados en América: Eduardo Alonso.



Eduardo Alonso junto a Carlos Daniel Montes de Oca en Panamá. | foto: Del autor

Se ubicó en la raya de sentencia casi al final del pelotón y las gafas que había pedido para llevar las soltó temprano en la segunda de las nueve vueltas al circuito de 12,6 kilómetros. Las soltó porque se zafó del pelotón con ocho desconocidos para una fuga que, poco a poco, fue aumentado de tiempo y en la que iba en desventaja, pues México y Ecuador tenían dos corredores en la escapada, mientras Chile, Dominicana, Colombia y Cuba sumaban uno.

Carlos Daniel no se desesperó, marcaba la punta solo por unos metros y luego seguía la estrategia de carrera diseñada: guardar energía para el final porque el sol, la humedad y el viento del circuito eran puñales filosos sobre la bicicleta. Y así lo cumplió el yumurino, quien se tiró al *sprint* en el último repecho con una fuerza endemoniada que complicó la definición en fotofinish.

Los comisarios decidieron en minutos, por milímetros de rueda, el oro que correspondió al ecuatoriano Kevin Navas, la plata para el

colombiano Juan David Urán y el bronce para Cuba.

Sin embargo, si emocionante fue disfrutar esa actuación, tanto o más resultó presenciar la felicidad posterior. El abrazo de Eduardo, del entrenador Joel Leal (a cargo de las muchachas), del mecánico Yoani y de un ciclista que ayudó sobremanera como Yariel de León. Todos marcaban ese bronce como la cruz del respeto para el ciclismo cubano, ese podio común en otros certámenes que ahora era excepcional y contaba con un apellido ilustre: Montes de Oca.

“Esto se lo quiero dedicar a mi familia, a mis entrenadores y a todo el que me dio aliento para cumplir el sueño que tenía de niño”, esbozó con total sencillez el joven de 17 años, que empezó en este deporte a los 11 y debutó internacionalmente en una competencia continental del más alto nivel como esta, con presencia de 32 naciones y más de 350 pedalistas en todas las categorías.

“No me sentí presionado. Solo aproveché la escapada y cumplí al pie de la letra lo que me indicaron. Quisiera ir a un campeonato mundial, correr en vueltas importantes y decirles a todos que soy cubano”, comentó sin fanfarras el yumurino, quien pidió no olvidar a su padre Daniel en la dedicatoria de este tercer puesto, pues “sin él no hubiera llegado hasta aquí”.

Desde ya anotemos su nombre.

Parece ser esa nueva sensación del ciclismo de ruta varonil que tanto esperábamos. Cuando tenía dos años Cuba obtuvo su única medalla olímpica con Yoanka González. Quizás dentro de muy poco sea ella misma quien lo felicite y motive a que todo comienza ahora...

### Otros detalles y medallero final

El propio Carlos Daniel fue quinto en la contrarreloj junior; mientras que en la crono élite para damas Daimelyn Pérez resultó decimo séptima. En la ruta para féminas Claudia Baró con el lugar 12 aseguró cupo para los Juegos Panamericanos de Santiago de Chile, en tanto sus compañeras terminaron así: Daimelyn (15), Aylena Quevedo (34) y Evelyn Díaz (37).

Por países Colombia triunfó en el medallero con (4-5-1), escoltado por Chile (2-2-3), Estados Unidos (2-0-0), Canadá (1-1-2), Ecuador (1-0-0), Costa Rica (0-1-0), Argentina (0-1-0), mientras Bermudas, México, Brasil y Cuba sumaron un bronce cada una.

## El mundo girará al revés



Los mandatarios de Brasil (Luiz Inácio Lula da Silva) y de China (Xi Jinping) en Pekín, el pasado 14 de abril. | foto: Tomada de AFP-KEN

| Osvaldo Rodríguez Martínez, especial para Trabajadores

¿Qué pasaría si la Tierra detuviera su movimiento de traslación alrededor del sol e iniciara otro en sentido contrario? La imaginaria suposición ocasionaría deformaciones en el planeta, la expulsión al universo de múltiples partes por la inercia y quién sabe cuántas otras consecuencias.

En la política mundial comenzó un proceso que podríamos considerar equivalente y que hace unos días hemos visto acelerarse, justo cuando los gigantes Brasil y China se encontraron y planearon, tácitamente, reordenar las relaciones planetarias.

A mediados de abril, durante su visita a la nación asiática y el encuentro con su homólogo chino, Xi Jinping, el presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva reveló el objetivo de “equilibrar la geopolítica mundial” y advirtió que “nadie va a prohibir” la profundización de las relaciones entre ambos países.

Una acción precedente demostró hasta dónde podrían llegar las cosas en ese sentido semanas antes: el Gobierno brasileño acordó con Pekín comerciar con las monedas propias en sustitución del dólar estadounidense.

“¿Por qué no podemos hacer el comercio en nuestras propias monedas?”, se preguntó Lula da Silva en la toma de posesión de Dilma Rousseff como presidenta del banco de los Brics (grupo integrado por Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica), en una ceremonia efectuada en Shanghái, la capital económica china, como parte de la visita.

Ante la “osadía”, la diplomacia de Estados Unidos (EE. UU.) reaccionó con mesura y, en contraposición, la arrogancia se convirtió en lamentaciones como las del senador republicano Marco Rubio, quien admitió que en un quinquenio su país perderá la capacidad de sancionar a las economías del mundo.

### Se escapa el botín

Con estas novedades la potencia nortea ve escapar su mejor botín de la Segunda Guerra Mundial: los

acuerdos de Bretton Woods (Nuevo Hampshire, EE. UU.), logrados en la Conferencia Monetaria y Financiera de las Naciones Unidas en julio de 1944.

Como resultado de aquel consenso surgieron el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, con el dólar como moneda de referencia internacional, y el patrón oro establecido en una tasa fija de 35 dólares (USD) por onza.

Posteriormente crearon el control de los bancos a través del código SWIFT, que regula las comunicaciones entre 11 mil organizaciones bancarias y de valores, infraestructuras de mercado y clientes corporativos en más de 200 países y territorios, bajo la rectoría de EE. UU.

Pero los Brics se han propuesto distanciarse del tutelaje económico de Washington con su propia cartera de divisas e incluso ya funcionan sistemas de enlaces (ruso y chino) para transacciones interbancarias.

Hacia lo interno del continente americano, mientras la Organización de Estados Americanos pierde protagonismo regional por su subordinación a los intereses de EE. UU., los Gobiernos con agendas prolatinoamericanas y caribeñas promueven el rescate de mecanismos de integración como los acuerdos político-económicos impulsados por la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur), la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) y la Alianza Bolivariana Para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (Alba-TCP).

Este nuevo escenario amplía las posibilidades para que los más débiles puedan tener una alternativa viable frente a la dictadura del dólar, moneda impuesta en las relaciones comerciales, al tiempo que se abren mercados y opciones para captar inversiones en otras divisas.

Brasil ha vuelto fue uno de los titulares que ahora repite Lula da Silva al cumplir sus primeros 100 días de gobierno, lapso que ha servido de catalizador para el cambio de política-económica prodesarrollo de nuestra región, propósito compartido por otros países con posiciones comunes.



| Balance de la CTC en Sancti Spíritus

## Mayor influencia en la recuperación económica

Una mayor influencia del movimiento sindical espiritano sobre los trabajadores para retomar el camino de productividad que marcó el desempeño económico de Sancti Spíritus en etapas precedentes, trascendió como proyección de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en la provincia, durante el balance anual de la organización.

“La economía espiritana demanda elevar la calidad y cantidad de bienes y servicios como medida efectiva para enfrentar el proceso inflacionario y los precios especulativos del contexto económico nacional y corresponde al sindicato, de conjunto con los empleadores y las fuerzas productivas, analizar las causas reales de las afectaciones económicas y promover soluciones efectivas”, expresó Ekaterina Gowen Dickinson, miembro del Comité Central del Partido y secretaria general de la CTC en el territorio.

Tal razonamiento hincó principalmente en las 22 empresas que cerraron sus finanzas con pérdidas al término del año 2022. Más allá de los análisis financieros incidieron en el desa-



Las intervenciones fundamentaron con hechos y estrategias la realidad de colectivos para cumplir los compromisos productivos. | foto: De la autora

bastecimiento de productos básicos demandados por la población, principalmente las responsables de garantizar alimentos como la Empresa de Productos Lácteos Río Zaza, que arrastra pérdidas millonarias con la atenuante de aportar gran parte de sus producciones al consumo social subsidiado, pero con la contradicción de acopiar uno de los más altos volúmenes de leche entre sus homólogas del país.

La Empresa Agroindustrial de Granos Sur del Jíbaro ha tropezado con las limitaciones de recursos que, si bien salda la producción de otros renglones agropecuarios, ha visto menguar su principal encargo, el arroz.

Leobanys Ávila Góngora, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, convocó a una mayor influencia del accionar sindical para revertir las pérdidas desde la capacidad de motivar a los trabajadores a pensar en alternativas y dar una respuesta productiva. “Los trabajadores tienen el deber de apoyar a la patria en momentos tan difíciles como estos”, apuntó.

El entusiasmo de los espiritanos para conmemorar el Día Internacional de los Trabajadores caracterizó la jornada de balance, donde prevaleció la convicción de trabajar con ahínco para elevar los resultados económicos.

| Yuleiky Obregón Macías

| Pleno del Sindicato de Industrias

## Equilibrio en distribución de utilidades

La distribución de las utilidades en los colectivos laborales demanda hoy atención priorizada que garantice justeza y equilibrio en la aplicación y análisis de las reclamaciones.

Fue un tema ampliamente debatido en el balance anual del Sindicato Nacional de Trabajadores de Industrias (SNTI), durante el cual trascendió que si bien hay empresas con buenos resultados, otras en cambio evidencian dificultades de diversa índole.

Nos corresponde una mayor exigencia por nuestros cuadros y dirigentes sindicales para lograr que el que más aporte sea quien más reciba, puntualiza el informe central analizado en la reunión. Resultó objeto de debate la diferencia existente entre la cuantía que obtienen los trabajadores de las áreas de regulación y control y los directos a la producción.

Yaquelín Baños Torres, máxima dirigente

del SNTI, reconoció que si bien hay experiencias positivas, es un asunto polémico en algunos lugares por inconformidades asociadas a la aplicación del reglamento establecido.

Por su parte, Eloy Álvarez Martínez, titular del Ministerio de Industrias, explicó que para el año 2023 se mantienen las tensiones derivadas del bloqueo de Estados Unidos, de ahí la necesaria voluntad por elevar el empleo de la ciencia y la innovación, junto a la búsqueda de soluciones con los recursos que tenemos y con todos los actores de la economía.

Gertrudis Simón Pineda, jefa de departamento de la CTC, distinguió la labor del SNTI durante el 2022 y destacó los colectivos que constituyen ejemplos positivos. No podemos excluir a ningún trabajador, pues todos son importantes y nuestra tarea es representarlos mejor, recalcó.

| Tellería Alfaro

## Emprestur Santiago: razones de Vanguardia

De alegrón en alegrón van los 310 trabajadores de Emprerur Santiago de Cuba; el más reciente de los motivos para el jolgorio es la reconquista de la condición de Vanguardia Nacional, convirtiéndose en la única entidad de su tipo en el país en alzar dicho estandarte en este año 2023.

Ello tiene como sostén el binomio administración-sindicato, con sus siete secciones de base, llave que abre las puertas al éxito.

Así, “a lo enyuntado, a lo bien unido”, como suelen decir, cumplieron el plan 2022 en un 206 %, con utilidades suficientes para distribución por tal concepto, además de responder con prontitud al llamado de poner manos y corazón para resarcirlos daños del huracán en las instalaciones turísticas de Pinar del Río.

Del mismo modo, con un 60 % de la fuerza constructora, marcharon al polo de Cayo Largo del Sur, donde también dejan huellas de buen hacer.

A los que quedan en Santiago de Cuba no se les puede llamar retaguardia: Son ellos los de las movilizaciones voluntarias para apoyar el programa agroalimentario, los de las donaciones de sangre y más.

Con la máxima literaria de uno para todos y todos para uno, su Vanguardia tiene la impronta de cada trabajador.

Daniel Cortés, director general, y Enma Negret, secretaria general del buró sindi-



Emprerur Santiago, única de su tipo en el país Vanguardia Nacional en el año 2023, asume cada estímulo como un impulso para más y mejores aportes constructivos en el sector del turismo. | foto: Cortesía Emprerur

cal, reconocen que la fórmula del triunfo es que en cada área la sección sindical y la administración estén cohesionados para que la asamblea sea el espacio donde exponer problemas y buscar soluciones.

Con tales presupuestos asumen el día a día y hasta la fecha el plan del 2023 alcanza el 42 % de cumplimiento, ya cumplieron con el compromiso de Mi Aporte a la Patria y antes del Primero de Mayo aspiran a cerrar con la cuota sindical.

Sin duda ellos tienen sus razones y también su premio mayor: Vanguardia Nacional. | Betty Beaton Ruiz

## Adiós a un Héroe incansable

Perteneciente al Sindicato Nacional de Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros (SNTAFT), en el municipio de Bartolomé Masó, provincia de Granma, este humilde hombre de campo supo labrarse una brillante trayectoria, no exenta de sacrificios y enormes desafíos.

Desde los 14 años, Baloy Blanco Rosabal conoció los rigores del surco como ayudante de su padre. En 1971 se incorporó a la granja pecuaria Mártires de Cieneguilla, del municipio de Campechuela. Como machetero en las contendas azucareras fue fundador del movimiento millonario y participó en más de 40 zafras del pueblo.

Desempeñó diversas responsabilidades en el movimiento sindical cubano. Asistió como delegado a varios congresos de la Central de Trabajadores de Cuba y del SNTAFT.



Baloy Blanco Rosabal, Héroe del Trabajo de la República de Cuba, 2014. | foto: CTC

Ser condecorado como Héroe del Trabajo de la República de Cuba, en el 2014, fue el fruto del empeño y la voluntad que puso en la obra del día a día.

Ya jubilado, sin retirarse de sus faenas en el sector, se mantuvo integrado por completo a las actividades de su sindicato y a las del movimiento obrero masoense. | Lianet Suárez Sánchez, Orlando Naranjo Escalona y Orestes Eugellés